

Salen tropas para combatir a los moros

Manila, octubre.—La policía filipina se dispone a radicar el bandillaje del archipiélago Sulú, aunque vacila en cercar de acero al baluarte moro de Tagunyan, cerca de Joló, por no causar daños a mujeres y niños inocentes. Han perecido 51 personas, entre ellas 30 moros y 21 policías, en el levantamiento de los bandidos que ha sido el más sangriento en los años recientes en las Filipinas.

La banda de moros que aniquiló a un grupo de policías en una emboscada traicionera, se encuentra ahora atrincherada en Tagunyan con sus mujeres y sus niños, según informes recibidos en la jefatura de aquí enviados por el coronel Luther R. Stevens comandante de la policía en operaciones.

Informa el coronel Stevens que está haciendo todos los esfuerzos posibles por hacer salir a las mujeres y niños que generalmente siguen a sus hombres, pero se alienta poca esperanza de lograrlo antes que comience la batalla.

Suicidio del inventor del "yo-yo"

Budapest, Hungría, octubre.—Se ha privado de la vida, en la mayor indigencia, el ingeniero húngaro Alejandro Botlo, inventor del tan celebrado «yo-yo».

Hace poco, los Tribunales magyares declararon sin lugar una demanda establecida por Botlo, mediante la cual, trataba de co-

EL PAIS

Semanario Independiente y de Intereses Generales

Año V — San José de Costa Rica, LUNES 24 de Octubre de 1932 — Número 239

Circulan rumores de revolución en España

Madrid, octubre.—Corren rumores de un nuevo complot de los monárquicos contra la República, destinado, según los que la versión propalan, a impedir que entre en aplicación la Ley Agraria y la disposición enérgica del 18 de agosto, mediante la cual revierten al pueblo los derechos dominicales y de señorío, de la depuesta grandeza de España y

bar derechos de patentes por la venta del popular juguete.

La moda del yo-yo, se propagó por Europa, con la misma rapidez que por América años atrás.

16 millones para material de guerra en España

MADRID, octubre.—Madrid, el capital federal española, está bien defendida por las avanzadas del Norte, como acaban de demostrar las maniobras que se han efectuado entre Peña Labra y las lindes de la provincia de Burgos, al cruzar el Ejército del Sur, con cuartel en Palencia, el Pisuerga, flaqueando a los invasores, con

de los conspiradores del pronunciamiento de Sevilla.

Haciéndose eco de tales versiones, los dirigentes de la Unión General de Trabajadores, asistentes al XIII congreso del Partido Socialista Español, declararon esta madrugada a las dos que aunque por su parte desacreditaban como muy inciertos y poco definidos tales rumores, no sería

“cuartel” en Aranda del Duero. El jefe del gobierno y ministro de la guerra Manuel Azaña, que regresó del frente de operaciones, dice que viene extraordinariamente satisfecho del éxito de las maniobras, anunciando que se destinarán los 16 millones retirados del presupuesto de oficialidad a la adquisición de material de guerra. También se reorganizarán los establecimientos militares.

5 millones de libras de azúcar destruidos

Baltimore, octubre.—Más de 5 000,000 de libras de azúcar quedaron destruidas al arder un

sorprendente que tuvieran algún fundamento; y en cuanto a la Unión, ésta, conforme a sus principios, haría frente a la menor alteración del orden que surgiera apoyando decididamente al gobierno de la República Española. La declaración, formulada también por el Ministro del Trabajo, Frco. Largo Caballero, fué acogida con vitores por el Congreso,

almacén y su muelle en el litoral del este. No se han facilitado cálculos de los daños.

Cinco millones de libras de azúcar son 2,230 toneladas.

Asegurada la vida en más del millón

New York, octubre.—Según una lista dada a la publicidad por «The Spectator», pasan de 400 las personas que en los Estados Unidos y el Canadá tienen pólizas de seguros por valor de más de \$1,000,000.

Entre ellas figura Samuel Insull, el caído magnate industrial de Chicago procesado por mal-

Todo comunista puede ser deportado de EE. UU.

Washington, octubre.—El Tribunal Supremo ha rendido un dictamen, con arreglo al cual, se puede deportar de los Estados Unidos a todo extranjero, por el mero hecho de pertenecer al partido Comunista declarando sin lugar el recurso de casación presentado por el joven finlandés Augusto Yekinen, contra el fallo de un Tribunal inferior, que dispuso su deportación «por militar una agrupación política que propende al derrocamiento del gobierno actual por la fuerza».

Panamá, 23—

4877..... \$ 20,000

9316..... 6,000

4215..... 3,000

versación y estafa.

Figura a la cabeza de la lista de millonarios Pierre S. Du Pont cuyas pólizas le suman..... \$7 000,000. Siguenle John G. Martín, de Filadelfia, con.... \$6,540,000, William Fox, el magnate cinematográfico, con..... \$6,500,000, y Herbert L. Dillon con más de \$ 6 000 000.

juegan con mucho brío y logran un segundo tanto a las 11-30, por salida en falso de Quesada y punteo de Seco.

Los bonaerenses juegan desesperadamente por obtener el empate, y logran un tercer tanto a las 11-45 por punteo aprovechando un melé, de Mondragón.

A las 11-47 los heredianos organizan una entrada feroz que inevitablemente sería tanto, culminando con un poderoso riflazo de Arroyo que Araya pára magistralmente. Los bonaerenses tratan de anotar pero el partido termina poco después sin variación de score, culminando con el triunfo del Herediano por cuatro tantos a tres.

Un hombre asaltado por 3 individuos en Desmonte

En uno de estos días, ya de noche, en Desmonte, fue asaltado el señor Hipólito Cañán, conocido familiarmente por Perú. Según de los informes que se nos suministraron, Cañán fue asaltado por Luis Arburola y tres individuos más, resultando la víctima con algunas heridas. Sin embargo logró defenderse, logrando ponerse a salvo.

Se nos refiere que también otras personas han sido asaltadas en aquella región de las minas del Aguacate.

Varios vecinos tranquilos se quejan de estos hechos, y tenemos entendido que el asunto ha sido puesto en conocimiento de la secretaría de gobernación y policía.

El Herediano ganó al Buenos Aires

por 4 tantos a 3 en reñido match, y el México

al Hispano por 5 a 2

A las 8 de la mañana se enfrentaron el México y el Hispano. Este fue un match de escaso interés y falta de entusiasmo. Los rojos se impucieron a los hispanos aplicándoles cinco tantos a dos.

A las 10 se enfrentaron en la segunda vuelta del campeonato los equipos "Herediano" y "Buenos Aires". Arbitró Romualdo Bolaños. La alineación fue así: Herediano: Quesada; Vargas y Valverde; Sala-

zar, Bonilla (el maestro) y Sandoval; Fuentes, Neco, Arroyo, Rodríguez y Godo. Buenos Aires: Araya; Birquero y Mondragón I. Landelino, Edgar y Pinio; Matamoros, Seco, Mondragón II, Fournier y Flores;

Ambos equipos hicieron muy buen juego, pero la persistencia del árbitro en impedir todo juego brusco interrumpió frecuentemente

la taena. Comienza el match con arrancadas heredianas que obligan a la defensa bonaerense a emplearse en forma, estas avanzadas cada vez se hacen más insistentes y dan por resultado un primer tanto herediano anotado por Paco Fuentes a las 10 y 14 minutos.

Los bonaerenses se esfuerzan por obtener el em-

pate. Su ágil, empieza su labor, descolgando el novato Seco que juega admirablemente. Las avanzadas bonaerenses se convierten en punteos que Quesada bloca admirablemente. Así continúa el juego, lleno de nervio y entusiasmo. Los bonaerenses en una jugada admirable obtienen el empate a las 10-30 por punteo de Mondragón. Ahora el score es igual y los equipos tratan de sacar ventaja en el primer tiempo. Los heredianos anotan de nuevo por punteo raso de Fuentes a las 10-35. Araya, el portero bonaerense, en la creencia de que el balón iría fuera no hace el menor esfuerzo por detenerlo y éste se anida por segunda vez. Diez minutos después Godo marca el tercer tanto por punteo alto y colocado. Poco después termina el primer tiempo con marcada superioridad herediana.

El segundo tiempo se caracteriza por una reacción bonaerense pero tardía, pues el herediano no se deja ganar tan fácilmente. A las 11-57 el gran delantero herediano Arroyo marca el cuarto tanto para su team, por punteo débil y alto. Los bonaerenses

asistieron don Rafael Castro Quesada, don Guillermo Carazo y don Ricardo González Camacho, este último, el joven deportista que tantas simpatías tiene entre los aficionados al deporte, y quien también, como los dos anteriores, figura en dicha papeleta.

Hay otra coalición, la Coalición Política, y que el público ha dado en llamar «Coalición del Bellavistazo», por haber sido formado entre los jefes de los partidos políticos que tomaron y no tomaron parte en el bellavistazo.

Ahora se juntan esos dirigentes, aunque algunos de ellos renunciaron los derechos como di-

Informaciones políticas de la semana

La Coalición Obrera en actividad.—"La Coalición del Bellavistazo".— Los maffios en qué pararon?— Los comunistas se aprestan a la lucha

La actual campaña municipal ha adquirido proporciones nunca vistas. Antes, una lucha electoral municipal pasaba casi desapercibida. Ahora, relativamente adquiere la misma intensidad que una lucha presidencial. Por lo menos esto viene a entretener un poco, a poner un punto de tregua en el ambiente desesperado creado por la falta de trabajo.

La verdadera lucha de los

obreros está en la «Coalición Obrera» Allí hay un núcleo de unos dos mil elementos que están en gran actividad, luchando por el triunfo de una papeleta que la tienen muy buena aceptación en el Cantón, y en la que aparece a la cabeza don Rafael Castro Quesada.

Ayer, los de la Coalición Obrera celebraron una magnífica reunión en La Uruca, a la que

Pasa a la cuarta página

"EL PAIS"

SEMANARIO DE INTERESES GENERALES

San José Costa Rica

América Central

Director: R. LAFFITTE JIMENEZ

Administrador: EDUARDO MONTEALEGRE CASTRO

Redactores: M. L. GARAY y ROGELIO GÓLCHER

Teléfono 3131

Apartado 871

Circula los LUNES

Número suelto 10 cts.

* Suscripción mensual 40 céntimos *

Administración: Imprenta Cartín, 150 vs. al Sur del Colegio de Señoritas

**Donde ROBERT
Toda su ROPA**

El Secretario de Fomento y Agricultura no debe ser Administrador del F. C. al P.

«Mi conciencia me dice que trabajo y que cumplo como es debido con los cargos que tengo a mi cuidado. Bien es cierto que son grandes las actividades que ellos demandan pero estoy seguro de que no desmayo un solo instante en su atención y que mi labor es ardua» Eso dice el señor Secretario de Fomento al iniciar uno de sus autoreportajes con original y copia con que nuestros grandes hombres acostumbran venir a la prensa, para proclamar su propia excelencia y la justicia de los sueldos, como en el presente caso; para echar rayos y centellas contra los periodicos que nadie lee, cuando éstos, únicos capaces de hacerlo, se atreven a ponerle el cascabel al gato, o bien para remendar propios yerros o tropelías de subalternos.

También declara en ese reportaje el señor de las dos riendas, que «las censuras del doctor Hernández no tienen razón de ser y que por eso no deben preocuparle»; eso dice y eso nada significa puesto que al correr de la copia sintetizada que nos hace de las leyes que a última hora leyó para contestarle al doctor, lo único que hace es aceptar sin discusión la grandísima razón de ser de las censuras del doctor Hernández, ya que con la más pobre argumentación viene a declararnos que la culpa la tienen los ciudadanos que no cumplen con la ley. Así habla el hombre fuerte, el hombre de la energía; el señor Presidente, que es el Poder Ejecutivo, ejecutor de las leyes, está de acuerdo con ese lamento de su Secretario?

Después siguen los lamentos, y casi con las lágrimas en los ojos, dice que sí cumple con su cargo de Secretario del ramo, porque el Departamento de Agricultura combatió una peste en el ganado en uno de los cantones de Alajuela y está actualmente combatiendo las ratas en el Guanacaste; le faltó decir también que porque ese departamento vende semillas, él cumple con el altísimo cargo de Secretario de Agricultura en un país en donde la agricultura es la única fuente real y positiva en que la nación asienta su vida y su independencia económicas. Ahora quiere acogerse a aquel departamento de su Secretaría y eso nos causa, no risa, sería muy fuerte, una sonrisa, pues si aquel departamento existe, sin hacer todo lo que podría por nuestra agricultura ya que al frente de él se halla un hombre preparado, es porque ese jefe sí es un hombre enérgico como se lo demostró al señor Secretario cuando se trató de su presupuesto.

Las censuras del Dr. Hernández no tienen razón de ser, pero 24 horas después de dichas esas palabras, en las mismas columnas se dice que han sido nombrados dos Inspectores para vigilar por el cumplimiento de las leyes en cuanto a baños antiparasitarios: el señor Secretario de Agricultura cumple con los cargos a su cuidado sin desmayos y eso que su labor es ardua. Qué valor! y esos Inspectores por qué no habían sido nombrados antes? Ah! Porque el Secretario de Agricultura ha estado muy ocupado en ese gran problema del café que se debate en este momento? No. Porque el Secretario de Agricultura estaba salvando la patria en la reorganización del F. C. al P.; barriendo aquellas dependencias de basuras que después han ido a buscar a la calle para volverlas en sus rincones en las oficinas y de otras que bien acomodadas allí, sólo tenían el pecado de haber oído alguna vez una música que entre simpatía, cariño y política se dejó oír una noche frente a alguna residencia de esta capital.

El país requiere el estudio y el esfuerzo de un verdadero Secretario de Agricultura; tenemos planteados para su resolución grandes problemas en el ramo; que no corran los demás la suerte de los Almacenes de Depósitos que la impreparación de la Secretaría y la falta de tiempo y dedicación para su estudio, están a punto de convertirlos en nuevas fuentes de especulación a base de los agricultores pobres y con los dineros del Estado.

Que se opte por una de las dos posiciones, el país lo demanda como una prueba de esa conciencia del deber de que tanto se habla.

destal cultural firme que anhelamos y que a cada momento estamos preconizando para bien nacional.

Así se explica la elevadísima clarividencia que representa el Gobierno Nacional y el Honorable Cuerpo Diplomático acreditado y otras personalidades, prestando el calor del estímulo tan necesario como alimento espiritual de los artistas nacionales, creadores de belleza; del Jurado Calificador formado por altos críticos y además artistas como los del Comité Organizador de la exposición en sí.

Amablemente atendidos por uno de los artistas expositores don Manuel de la Cruz González, que nos hizo conocer en sus detalles todo aquel resplandor reflejante de tanto pensamiento, labor, aliento, entusiasmo, arte desarrollado en una donación real de sus espíritus por la patria querida.

Se yergue, pues, altivo el árbol de nuestro arte propio; de nuestra pintura, de nuestra arquitectura de nuestro arte aplicado, de nuestra escultura sobre todo con una fuerza de civilización autóctona, mística, clásica, modernista con amplio sentido de la expresión acabada, de la técnica, del sentimiento, de la sinceridad, que han de completar el arte verdadero, en la proximidad de reflejar lo real en la copia fiel de la naturaleza y de los seres. Y nuestro árbol va desarrollando múltiples gajos cargados de ópimos frutos. Y estos no son hijos solamente de tendencia y aspiraciones de nuestros paisanos sino que también la influencia de artistas arribados al país y en él radicados por muchos años y que eficientemente ayudan a formar nuestro arte de que con razón nos ufamamos de contemplar el camino rectilíneo que lleva. Tenemos positivos valores, podríamos decir profesionales, muy destacados que han colocado su arte místico especialmente en imágenes, tan alto, que no desmerecen en absoluto de los europeos.

Nos ha llenado de franca admiración la espontaneidad de los incipientes artistas dibujantes escolares, ya que el talento se funda en algo para que alcance largo, notando el alcance de percepción, de espíritu que artístico de observación que demuestran los niños exponentes, que a no dudarlos serán los artistas de mañana.

En general la exposición es magnífica, y fácilmente se observa que la suntuosidad del local roba la vista y la luz artificial quita efecto en los colores, que después de todo, no tienen como en algunas exposiciones ese algo chillón que molesta la vista especialmente en la pintura modernista de que a veces se abusa.

Observamos que se hace resaltar en el programa con indudable justicia a algunos de los pintores y escultores, pero nosotros en nuestro modesto entusiasmo de «niños con zapatos nuevos» estamos con todos satisfechísimos y no hemos de restar méritos a nadie sino alentar, alentar siempre. No podemos ser poetas chavacanos con unos y mirando con indiferencia a otros, sino que del jardín de sus propios

Nuestra Representación Argentina

Por razones de nuestras actividades periodísticas ha llegado a nuestro conocimiento que Argentina no remesa fondos al Consulado debido a que, según se afirma, al Cónsul General nombrado para nuestro país, se le dió luego distinta destinación.

El Dr. don César G. B. ñón, actual Vice-Cónsul, desempeña ad-honorem el elevado cargo de Cónsul. Esta alta personalidad generalmente querida de nuestra sociedad, miembro conspícuo del Cuerpo Médico nacional y socialmente hablando, una de las más d-scollantes figuras a quien a cada paso se le hacen demostraciones de franca simpatía. sería la persona deseable del Gobierno y pueblo, para estrechar más de ser posible. nuestras relaciones comerciales y de azar, colgando a su país aquí en el lugar prominente que siempre ha figurado con justicia. No ha mucho el Cuerpo Médico nacional le obsequió un banquete en nuestro

principal centro social, el "Club Unión".

Es de desearse que la Cancillería argentina ordene lo conducente para colocar al Dr. B. ñón como ilustre representante y digno Cónsul de la República Argentina, que por sus altos prestigios de médico, de intelectual y de ciudadano grandemente representativo le corresponde; para que donde quiera que él esté ondee con su augusta majestad el pabellón celeste y blanco de cielo, con su radiante y pacificador sol de nuestra hermana del Sur.

No dudamos un instante, que el muy ilustre gobernante actual, el señor Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno, así como el señor Ministro de Relaciones Exteriores, lo declaran persona grata para nuestra nación, que lo contempla además como uno de los valores que propenden a nuestro bienestar dedicándose con empeño a su especialidad como médico.

EL DEPARTAMENTO DE SERVICIO

no dará números telefónicos que estén contenidos en el Directorio, por cuanto tal procedimiento es contrario a los fines para que opera esa oficina, la cual está destinada a dar formación sobre asuntos justificablemente ignorados por el público y cuya eficiencia ha de disminuir a causa del exceso de llamadas innecesarias.

Compañía Nacional de Electricidad

San José Octubre de 1932

Laboratorios de Análisis Clínicos

Lic. Carlos Viquez — Teléfono 4114

Exámenes de heces pus orina sangre, etc.

Reacciones Wassermann Besredka Widall, etc.

Cultivos heces, sangre, pus.

Cuarta Exposición de Artes Plásticas

No sin ocupar un espacio de que no disponemos, podríamos referirnos siquiera sea someramente de la Cuarta Exposición de Artes Plásticas, tal es su importante significación por el número de trabajos de verdadero mérito artístico presentados, como el número de artistas unos ya consagrados y otros que tienen derecho a la consagración definitiva, y todos sinceros patriotas que colocan a la nación en el pe-

Taller Eléctrico Laboratorio de Radio ROSENKRANZ

Reparación y conexión de Aparatos de Radio. Construcción y reparación de Cocinas, Hornos, Plantillas y Calentadores

Toda clase de Instalaciones Eléctricas Teléfono 2804 R. DORADO

Sin nueva aurora

Al intelectual amigo Teodoro Picado

Allá en Occidente terminaba el día, do el astro Rey ocultaba su belleza; y en tanto mi corazón desfallecía, agonizaba de mortal tristeza.

Y ese sol saldrá radiante al otro día, en medio de su pompa y su grandezas; y las aves y las flores a porfía saludan su gallarda gentileza.

Pero el corazón que ha sucumbido, en vez de sangre destilando hiel ya condenada queda a perecer.

A los golpes del destino cruel, quedará en el Ocaso sumergido y no hay aurora que lo haga renacer.

Octubre de 1932.

ROSA CORRALES DE CHAVARRIA

En el día de San Rafael

Con motivo de celebrarse hoy el día de San Rafael, nos es muy grato presentar nuestro atento saludo a los D. s. don Rafael Calderón Muñoz, don Rafael Angel Calderón Guardia y a los señores don Rafael Vives y don Rafael Vives hijo.

₡ 350.000

qué son para atender a las medicinas de paludismo, anquilostomiásis, sífilis, tuberculosis, etc., etc.?

Con motivo de nuestro editorial «Salubridad Nacional» y otros, fuimos requeridos por el Dr. César G. Bañón ilustre galeno incorporado al cuerpo médico nacional y Vice-Cónsul de Argentina. Ya en su presencia, nos instó a que visitáramos al Excelentísimo señor Ministro de Salubridad Pública doctor Solón Núñez, a quien enseñásemos el artículo, que habría de agraderle. Obedeciendo, concurrimos a la oficina del señor Ministro que con la más cordial galanura que le caracteriza, nos atendió con inmerecida atención. No le pedimos reporte y sólo excusamos nuestra impertinente visita. «Ya leí esta mañana «El País», nos dijo; ustedes atacan la cuestión razonablemente. Se los agradezco.»

Trataremos ahora de interpretar la cultísima y científica manera de hablar del doctor Núñez; pues le prometimos ocuparnos nuevamente del asunto que atañe a la patriótica obra de Salubridad Nacional, aunque fuera en síntesis animadora, hasta donde nuestra capacidad lo sea. Nos dice: Si, ustedes desean como nosotros en el Gobierno, patrióticamente, extirpar de ser posible, las enfermedades endémicas de la nación. Creo que algo lo combatimos, al paludismo por ejemplo; pero es casi imposible extirparlo porque somos una población rural que representamos 4 habitantes por kilómetro cuadrado. (Nosotros intercalamos que habíamos calculado para toda la América Latina, el 3,7. y que paludismo, hay en todas partes, lo mismo en el Chaco Argentino que en Matto Grosso Brasileño). Continúa el Dr. Núñez diciendo, ¿cómo hemos de suponer que con un presupuesto de Salubridad de ₡ 350.000 para atender a las medicinas de paludismo, anquilostomiásis, sífilis, tuberculosis, etc., etc., podremos hacer mucho y eficiente? Tengo cinco dispensarios establecidos para combatir y que oportunamente lo elevaremos a diez, después a más; como podemos: uno en Orotina, (creemos que nos dijo), otro en San Mateo, otro en Turrialba, otro en Cañas y otro en Orosi». Se extendió luego a otras consideraciones de nuestro escrito aludido. Sumamente complacidos nos despedimos, gratos de tan amable y altísimo funcionario nacional, que con inegable patriotismo dirige la la Salubridad Pública.

Pero seguimos entendiendo que la mala alimentación de nuestro pueblo es causa propicia para el arraigo de múltiples vacilos, especialmente, tuberculosis y paludismo. De aquí, que encarezcamos a los médicos, la necesidad de conferencias profiláticas de instrucción y enseñanza fácil, de cómo se puede prevenir y cómo se puede curar, evitando tales o cuales desgastos físicos; y que alimentándose los seres convenientemente dentro de las posibilidades críticas de trabajo y salario, hacer crecer la producción, disminuyendo enfermos. Es indudable, que existen accidentes gravísimos que los médicos nunca podrán controlar porque no son de su dominio, ni les basta su perspicacia. Pero es indudable también, que sus consejos pueden obrar tanto como las curas preventivas con medicamentos. Deben pues aconsejar aquellos alimentos que estando al alcance de nuestras clases paupérrimas de los campos, contengan abundantes vitaminas, para tener organismos fuertes y que no han de gastar energías a todo momento en la progenitura; que se debe economizar fuerzas más que oro. No como en indoamérica-hispana lo hacemos, que somos tan animalizados los hombres, que no tenemos época de celo. Somos peores que las bestias. Gastamos las fuerzas que tenemos y seguimos pensando como los indios, que fueron los primeros que utilizaron los testículos de cabrito como afrodisiaco.»

Pero seguimos con la esperanza que la Salubridad Nacional, será siempre bien atendida y mermadas las epidemias, porque está en manos de eminentes y patrióticos estadistas.

Crispante relato de los supervivientes del vapor

‘Nevada’

Victoria, Columbia Británica, octubre.—Ha entrado en puerto el trasatlántico «President Madison» a bordo del cual vienen tres supervivientes del naufragio

del «Nevada», perdido en las Aleutianas a la altura de Amatignak con 34 hombres.

Sólo dos de ellos se hallan en estado de relatar las penalidades sufridas. Uno es un simple marinero de Manila.

El tercero, se halla todavía en la enfermería sufriendo los efectos de prolongada inmersión en el mar cubierto de petróleo arrojado por el barco.

James Thorensen relata con lujo de detalles los horrores del naufragio, de aquellas 44 horas pasadas entre los acantilados de la isla, y las emociones del salvamento.

«Era mi primera salida al mar. Estábamos a 13 días de Portland —dice— cuando a las 8 de la noche sentimos topetazo. Me hallaba en el cuarto de derrota y reinaba denza cerrazón, con viento fuerte y mar gruesa.

«El ‘Nevada’ se comovió de un extremo a otro al embarrancar. Dijérase que tenía escalofríos, escapándose de la sentina un rugido imponente.

Empezaron a sonar las campanas y se extinguieron las luces.

No tuvimos tiempo de salvar ninguno de nuestros enseres.

«Me metí con 16 más en un bote, y tras de él arriaron otro, pero el capitán Johansen y el marconi Robertson insistieron en quedarse.

«Las olas, al estrellarse contra los acantilados, hacían un estrépito ensordecedor. De súbito, se volcó el bote y todos caímos al agua. Yo me di un golpe en la batayola. (Todavía tiene la cabeza vendada).

«Empecé a nadar a ciegas. El agua estaba helada. Vino una ola colosal y sin saber como me encontré asido a un peñasco. Traté de rehacerme y combatir el frío. Fué una noche horrible. Al amanecer ví a Gonzalo y más tarde encontramos a Deawill perdido en la playa. Allí estaban también los cadáveres de un fogonero, dos marineros de primera y un chino.

«El ‘Nevada’ se despedazaba. El mar lo azotaba implacablemente y por última vez divisé al capitán Johansen en el puente del barco mirando serenamente en torno a él».

ALMACEN FERNANDEZ

Donde encuentra Ud. artículos de primera necesidad a precios bajos.

Si quiere ahorrar dinero haga sus compras en este almacén.

Tomás Fernández F.

Ecos de la campaña política en Nicaragua

Managua Oct.

EL PAIS

San José, C. R.

Anoche dictó una brillante conferencia en el local de la propaganda liberal pro-Sacasa. Espinosa, el Dr. Juan María Segreda. Fué presentado al público por el suscrito Secretario del Comité Nacional. El acto revistió carácter imponente pues enorme multitud escuchó la palabra autorizada del conferencista. Entusiasmo indescriptible. Hubo morteros, bombas, cohetes, y música. Terminada la Conferencia la tribuna fué ocupada por varios oradores. El triunfo del Liberalismo nadie lo discute, es algo que está en la conciencia nacional, atto. ss.

Lisi Lacayo,

Secretario del Comité Nacional

HOTEL VICTORIA

Amador F. González

Donde se dan cita las personas de gusto.

☞ Comidas de todos precios ☞

Salón de máquinas que funcionan con 10 cts.

Selecto servicio de cenas amenizadas con una magnífica ORQUESTA

Imprenta Cartín

Ferretería

Adela vda. de Jiménez e hijos

TELEFONO 3603

Artículos eléctricos.

El más grande y variado surtido.

La que más barato vende

Enfermo

Hace días que guarda cama, enfermo de algún cuidado, el conocido intelectual don Max von Loewenthal. Lo atiende el Dr. González.

Ha recibido condolencias y visitas de personas representativas de la sociedad, la diplomacia y la prensa.

Deseámosle pronto restablecimiento.

CERVEZA Y REFRESCOS

Traube

REYES de toda mesa por su pureza y sabor.

La Coalición Obrera en actividad etc...

Viene de la 1a. página

rectores y jefes de partido. Eso nada importa, la cuestión es no perder la costumbre de hacer o de formar núcleos políticos en la creencia de que sus decisiones tienen que ser acatadas por el pueblo sin consultársele a éste.

¿Y los maffios?
¿En qué pararon los maffios? Ellos no tendrán de esta vez pa-peleta, pero ya respiran a su tiempo. Mientras tanto son la niña bonita de todas las demás agrupaciones políticas.

Cada cual cree contar con Luz y Lealtad.

A la Liga Pro-Defensa Comunal le ha llovido bastante frío.

El Diario de Costa Rica está publicando una serie de protestas de muchos de los que aparecen en la directiva de esa asociación cívico-política. Mal presagio es este.

Los comunistas no quieren quedarse a la zaga. Están ya entrando en lucha abierta, y al efecto, ayer celebraron su primera asamblea en el Frontón Jai Alai.

Entran a la lucha electoral municipal con el bonito estandarte de «Obreros y Campesinos» asociación que formaron en otro tiempo García Monge, Montero Berry, Aya de la Torre y otros abnegados luchadores.

Lista de la Lotería jugada ayer domingo

1003....	100	1515....	100
1004....	100	1571....	100
1024....	100	1575....	100
1031....	100	1578....	100
1065....	100	1716....	200
1076....	100	1719....	100
1092....	100	1746....	100
1163....	100	1773....	100
1187....	100	1807....	100
1221....	100	1856....	100
1261....	100	1886.....	100
1270....	100	1887.....	100
1300....	100	1888.....	100
1381....	100	1889.....	100
1496....	200	1890.....	100
		1891.....	20,000

1892.....	100
1893.....	100
1894.....	100
1895.....	100
1896.....	100
1925.....	100
2001....	100
2098....	200
2111....	100
2158....	500
2257....	100
2266....	500
2298....	100
2419....	100
2454....	100
2482....	100
2510....	100
2534....	500
2554....	100
2651....	100
2771....	100
2789....	200
2799....	100
2801....	100

2819.....	50
2820.....	50
2821.....	50
2822.....	50
2823.....	50

2824.....	4,000
2825.....	50
2826.....	50
2827.....	50
2828.....	50
2829.....	50

2938....	100
2974....	100
3022....	100
3043....	1000
3104....	200
3139....	100
3163....	100
3165....	100
3217....	100
3233....	100
3270....	200
3290....	100
3309....	200
3407....	200
3427....	100
3537....	500
3561....	100
3621....	200
3628....	100
3690....	100
3703....	100
3739....	100
3790....	100
3831....	100
3876....	200
3890....	100
4033....	100
4316....	100
4458....	100
4525....	100
4539....	100
4551....	100
4699....	100
4983....	100
4907....	100
5141....	100
5195....	200
5232....	100
5403....	100
5445....	200
5550....	100
5597....	100
5698....	100
5700....	100
5705....	100
5713....	200
5739....	200
5769....	100
5788....	100
5825....	100
5940....	100
5945....	100
5952....	100

El sábado por la noche la policía sitió varias casas donde se jugaba

En una de ellas los bancos y las vidrieras fueron volados y la cincha impuso el orden,

Algunos piquetes de policía pusieron sitio el sábado por la noche sobre algunos negocios de los alrededores del mercado, donde se jugaba poker, lotería, etc.

Uno de esos negocios, que es una sombrerería, al incursionar la policía, dió todas las características de una batalla. La policía se vió precisada de hacer uso de la cincha y de alguno que otro revólver para lograr imponer el orden. Unos cincuenta individuos estaban adentro jugando, y al verse sorprendidos violentamente por la policía, quisieron oponer resistencia y muy pronto sillas, bancos, urnas, todo rodaba por el suelo haciéndose pedazos. Algunos resultaron golpeados.

Seis viajes hizo la ambulancia llevando gente de esa sombrería

al cuartel. También en dos barberías situadas en la misma cuadra, sorprendió la policía varias mesas de juego, no logrando tampoco escapar ninguno de los que jugaban.

Había policía vestida de paisano, policía de a pié y policía a caballo, y la tremolina que se armó en ese lugar hizo que el público se aglomerara llenando toda la cuadra.

La batida que dió la policía fué grande; las ambulancias repetidas veces se acercaban a esos negocios para cargar gente y dirigirse repletas a las secciones de policía.

En cuanto a multas, buena entrada tendrá la junta de educación con lo de esa noche.

En la muerte de Jesús Barrantes no ha habido mano criminal

Practicada la autopsia se constató que había muerto de fiebre de Aguas Negras y no envenenado como se creyó al principio

La muerte de Jesús Barrantes acaecida en la semana que pasó, se ha prestado para que corriera el rumor de que había sido envenenado, por cuyo motivo se dió aviso a las autoridades judiciales para que levantaran la sumaria para el esclarecimiento de los hechos.

El señor Alcalde Primero de lo Penal fue a quien le tocó instruir la sumaria respectiva y con gran actividad se dió con que el señor Barrantes había muerto de fiebre de Aguas Negras, según

los dictámenes de los médicos Drs. Zeledón Alvarado y Chacón Chacón.

Como los familiares no se conformaron con dichos dictámenes, se mandó a examinar el jugo gástrico cuyo diagnóstico no ha sido enviado todavía.

El señor Barrantes contrajo esa enfermedad según el médico que lo asistió, de Esparta y en vista de su estado de gravedad tuvo que trasladarse a esta capital para su curación, pues su estado era de suma gravedad.

Licitación

de carros para el Ferrocarril al Pacífico

El público es un crítico insupportable, en todo se fija y a nadie perdona. Ahora se les ha ocurrido a algunos mal pensadores que a la licitación de carros para el Ferrocarril al Pacífico solo le falta decir cual es la casa que ha de servirlos, pues dicen que eso de dar gruesos y pesos, etc., etc. y más etes, es una ocurrencia paladina, que ninguna de esas grandes casas va a construir cuatro carros especiales para nosotros, que esas casas construyen medidas standar propias, si se quiere, para no hablar de standar universal.

Nosotros no queremos hacernos eco de esas maledicencias, eso no importaría nada; que los carros los entregue Juan, Chico o Ramón; cualquiera, siempre serán Juan o Chico o Ramón; para nosotros el caso es otro, el caso es que no debíamos a estas horas que no

hay ni con qué pagar las cuentas en oro que tenemos pendientes por falta de divisas extranjeras estar inventando medios de agravar el mal y luego otra cosa: esos carros o cuando menos en su mayor parte, se pueden construir en los talleres del Ferrocarril; si acaso habría que importar los carretillos, aunque la compañía del tranvía hasta las ruedas hace aquí. Así es, los carros del tranvía son construídos aquí, por qué no se puede hacer lo mismo en el Ferrocarril? No creemos que le falte comprensión al señor Secretario de Fomento para apreciar todas estas cosas por eso extrañamos su afán de comprar en el exterior por medio de agentes comisionistas, obligando al país a pagar en dólares y restándole a tanto obrero sin trabajo la oportunidad de ganar algo para su hogar y de perfeccionar su oficio.

Estimable Enferma

La apreciable señorita Ester Chavarría sufrió un accidente en días pasados que la ha obligado a guardar reposo. Al dar un paso lo hizo con tan mala suerte que resbaló, sufriendo una lesión de cuidado en la mano derecha.

Afortunadamente, el solícito tratamiento del Dr. Peña Chavarría le ha caído muy bien y la niña Ester va mejorando poco a poco.

Nosotros que tenemos en mucha estimación a la señorita Chavarría, hacemos votos porque dentro de pocos días esté del todo curada.

Sacassa y Espinosa salieron para Granada

Hoy salieron para Granada los candidatos Sacassa y Espinosa, donde se les preparaba una gran manifestación.

Los acompañaron un piquete de la Guardia Nacional.

Juan María Segreda, Corresponsal.

LIC. GUILLERMO ZELEDON ALVARADO

ABOGADO

Ofrece sus servicios al público.

Oficina frente a la Botica Astorga Hnos. TELEFONO No. 2866

Lea EL PAIS

TODOS LOS LUNES

A los comerciantes Si usted quiere un trabajo eléctrico dirijase al TALLER ELECTRICO de JUAN R. ACUÑA y Co. Costado de la Biblioteca Nacional TELEFONO 3280



Las 99 aproximaciones a la centena del 1er. premio, de ₡ 20.00 cada uno han correspondido a los Nros. 1801 a 1890 y 1892 a 1900. Además 49 premios de ₡ 80.00 cada uno a todos los números terminados en 91, a excepción del que ha obtenido el premio mayor, y 450 premios de ₡ 40.00 cada uno a todos los números terminados en 1 a, excepción de los terminados 91.